

La irrupción de las derechas en las organizaciones juveniles latinoamericanas: **Entrevista de Carlos René Unda Lara** realizada por Carla Daniela Rosales

Carlos René Unda Lara

Universidad Politécnica Salesiana, Quito, Ecuador https://orcid.org/0000-0003-4033-8762

Carla Daniela Rosales

Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza, Argentina/Red Iberoamericana de Posgrados en Infancia y Juventud https://orcid.org/0000-0001-5252-3725

Introdução

El viernes 8 de abril de 2022, estuvimos en la Universidad Salesiana, en Quito, Ecuador, conversando con el Dr. René Unda Lara, ecuatoriano, sociólogo y politólogo, Doctor en Ciencias Sociales y Juventudes del Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano – CINDE, Menizales, Colombia y profesor investigador de la Universidad Salesiana (Quito). Dicha entrevista aconteció en el marco de la X Escuela Internacional de la Red Iberoamericana de Posgrados en Infancia y Juventud (RED INJU), que se denominó: Para una nueva agenda de los derechos de las Infancias y las Juventudes de América Latina y el Caribe. Allí el mencionado investigador expuso¹, junto a Melina Vázquez avances sobre uno de los ejes del primer informe desarrollado por el Observatorio Latinoamericano y Caribeño en Infancias y Juventudes de Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales - CLACSO². Este informe se llama "Acciones colectivas juveniles durante la pandemia: un estudio comparado sobre repertorios de acción, formas de organización interna y representaciones sobre la política"³ y fue publicado en julio de 2021.

Nos convocó profundizar este informe con René, por dos razones, la primera, que es un investigador andino, latinoamericano, referente en el campo disciplinar a cerca de las juventudes indígenas/campesinas movilizadas y organizadas de Ecuador y por otro que su exposición pone sobre la mesa un debate emergente: acciones juveniles y las derechas en nuestro continente. Nos interesó dialogar sobre cómo el actual ciclo de neoliberalismo "autoritario" se impone frente a los populismos y trama nuevos/viejos discursos con apariencia de contienda generacional. También conocer qué dicen las y los jóvenes en el marco de este estudio y qué debates dan los investigadores que interrogan estas nuevas configuraciones de sentido. Poder reflexionar a partir de las investigaciones que se vienen desarrollando en torno a cómo las y los jóvenes de Latinoamérica leen, piensan, dicen de la política, la democracia, el ejercicio de derechos, de allí la importancia de analizar una diversidad de organizaciones juveniles. Entendemos que la reaparición de las derechas en las organizaciones juveniles abre un debate profundo de cara al inicio del siglo XXI, en donde las nuevas generaciones dicen de la política, el Estado y la democracia desde renovados viejos planteos que ha generados en los y las investigadores de este campo nuevos desafíos analíticos.

¹ Todos los paneles de la X Escuela Internacional están en el siguiente link: https://www.youtube.com/pla ylist?list=PL1gFO1gdyZXhpTCAXz_YaArGalW2Zxp32

² Este Consejo tiene sede en Buenos Aires, Argentina y el mencionado Observatorio forma parte del Grupo de Trabajo en Infancias y Juventudes de CLACSO. El GT en Infancias y Juventudes de CLACSO tiene por coordinadores a Melina Vazquez (UBA/Argentina) y a Juan Romero (UDELAR/Uruguay) reúne a más de 100 investigadores de Latinoamérica y el Caribe, la propuesta de trabajo se renueva cada dos años.

³ Se puede acceder al mismo en el siguiente link: https://www.clacso.org/acciones-colectivas-juvenilesdurante-la-pandemia-un-estudio-comparado-sobre-repertorios-de-accion-formas-de-organizacioninterna-y-representaciones-sobre-la-politica/

Carla Daniela Rosales

Hemos compartido días de instancias de paneles, con distintos paneles y en las tardes talleres con los integrantes de la escuela, el martes vos presentante tu trabajo sobre las acciones colectivas juveniles. Que se enmarca en una investigación que viene desarrollando el Observatorio de infancias y juventudes de CLACSO, nos propone, lo señala el título de la escuela, pensar una nueva agenda de derechos para las infancias y juventudes en nuestro continente.

Carlos René Unda Lara Mi exposición tuvo que ver con las organizaciones juveniles, las representaciones de la política, y las representaciones que estas formas asociativas juveniles tienen de la política se centró sobre todo en una inicial aproximación, ciertas convergencias enunciativas y en las coincidencias que tienen las distintas formas asociativas y cómo los sentidos y los contenidos en que estos enunciados difieren, según los avances enunciativos, la coincidencia es parte de las iniciales reflexiones a partir de una investigación más amplia. Fue desarrollada entre junio y julio del año 2020 durante la pandemia, junto con Melina Vázquez nos planteamos indagar qué estaban haciendo los/las/les jóvenes asociados. En este caso identificamos distintos tipos de organizaciones, políticas, estudiantiles, género/feminista, ambientalistas, sindicales y dentro de ellas una serie de subclasificaciones: juventudes rurales, indígenas. Esta indagación planteada se inscribe en uno de los ejes del GT Infancias y Juventudes denominado Acción Colectiva Juvenil. El gran objetivo de esta investigación es explorar las especificidades que aporta el estudio de las juventudes para comprender las dinámicas organizativas y de movilización durante la pandemia. Partimos de la idea de que la pandemia ha impactado de forma significativa la organización de los grupos juveniles, tanto en su dimensión externa como interna.

> En fin, empezamos con el diseño, que siempre es un trabajo muy interesante, el armado de una propuesta de encuesta. Esa boleta quedó construida luego de tres encuentros y trabajos, con una estructura contundente, y que empezamos a aplicar a principio del 2021. Definimos con el equipo trabajar con una base mínima de veintiún organizaciones por país, y clasificadas en una tipología de siete formas de organización: sindicalistas, políticas partidarias, estudiantiles, feministas, ambientalistas y bueno, en la medida en que el trabajo se hizo en siete países⁴, se procesaron los datos de los siete países. Así, el volumen de datos e informaciones que se produjeron implicó la organización de investigadores en subgrupos para el análisis de esos datos según las secciones de las boletas. Para el análisis de los datos se tomaron en cuenta otras dimensiones tales como la cuestión socio demográfica, el tipo de organización, pudiendo realizar una descripción básica. El trabajo en subgrupos es un antecedente importante y que a mí me permitió trabajar en el eje de democracia y política que sobre todo se orientaba a ver qué ideas, qué percepciones, qué actitudes planteaban las organizaciones juveniles en torno a las democracias y hacia la política ese es el marco general de donde sale esta ponencia.

> Y entonces, evidentemente que en una ponencia puedes retroalimentar cuestiones específicas que las condiciones contextuales sugieren, y a veces condicionan o determinan de qué se hable. Entonces me interesó participar con algo que vengo trabajando más plasmar en esta ponencia como esas organizaciones juveniles leen la política, piensan la política y representan a la política. Y entonces en la ponencia lo que me interesaba mostrar es una cuestión de contexto y finalizaba como un subtema, como una especie de orientación motivadora del estudio, cómo son las formas asociativas juveniles y representación de la política, coincidencias discursivas y convergencias semánticas: elementos para estudiar las derechas.

⁴ Los países que formaron parte de este estudio fueron: Argentina, Brasil, Ecuador, Chile, Colombia, México y España.

Entonces ahí radicaba un poco el corazón del asunto, cómo a partir de esas coincidencias, divergencias, aparece y empieza a verse con un poco de nitidez, sobre cómo algunas de esas derechas están visibilizándose, haciendo presencia, que lo están, digamos, en el plano empírico. Pero me interesa analizar sus ideas sobre la política, no solo a partir de la observación del hecho empírico, sino de los resultados que ya habíamos producido en el estudio y esos resultados sobre representaciones de la política, muy en resumen se dividen en siete dimensiones, tres de carácter afirmativo de la política y cuatro de carácter critico que de alguna forma ponen en cuestión la idea de la política en un contexto democrático ampliado.

Entonces esas tres afirmaciones, "la política sirve para transformar la realidad", "es parte de la vida cotidiana de la gente" y "la política es garantía de cumplimiento de derechos" que son como las afirmaciones amplias de la política en el marco de principios democráticos dentro de una democracia plena, pero sabemos que es un decir, no solo en términos empíricos, sino teóricos. Entonces eso frente a cuatro dimensiones que dice que: "la política la hacen solo los partidos, la hacen solo los profesionales", "es corrupción o sirve solo a quien la utiliza", que tiene implícitas miradas, primero, sobre democracias restringidas, sobre democracias malogradas, o sobre digamos, democracias claramente devastadas.

Entonces, me interesaba ahí plantear el contexto de por qué nos interesa las derechas en el contexto latinoamericano actual y en el campo de las Ciencias Sociales. Estos estudios sobre las derechas, que leemos a muchos derechólogos especialistas, pero que nos interesa, no por una moda o tendencia, ni siquiera por el hecho de que están allí presente y los vemos. Hay no solo una presencia visibilizada, que asusta, espanta a veces, sino que esa derecha ha estado ganando el sentido común. Cuando uno voltea a ver, en general, llamémosle "pueblo", llamémosle "clase" hay una reproducción de los discursos y de las retóricas de derecha: "eres pobre porque quieres" o "no tienes que regresar a ver al Estado porque todo depende de ti" y en esa línea discursiva o "los corruptos progresistas" en fin.

Una derecha que en algún punto ese sentido común está operando en una legitimación de esas desigualdades y de la crueldad social...

Tú lo has dicho muy precisamente...

Lo cual es peligroso... en especial para los jóvenes y en general para la sociedad.

Si... en los jóvenes y en la misma política... yo lo orientaba en la introducción en cómo afecta en eso que llamamos democracia.

La segunda idea es justamente que estudiamos a las derechas porque justamente han irrumpido con tal nivel de vigor, con agresividad, que hay que estudiarlas, pero me empujaba un poquito más allá en el análisis: ¿por qué irrumpen así? y es porque justamente, hay que mirar: cuando se estudia derechas estamos estudiando también de modo más o menos implícito que pasa con las izquierdas. O los progresismos. Porque fue justamente el ciclo progresista con sus matices de izquierda con sus límites también, los que de alguna forma generaron tal desacomodo, con el inicio del ciclo progresista, todo lo que paso en el cono Sur, luego en la región andina, con la primera oleada progresista. Tal nivel de desacomodo, de suspensión de privilegio de las derechas y de las elites empresariales y financieras que, digamos, volvieron con sed de venganza. ¡Las derechas volvieron!

Con esa legitimidad en la supresión de derechos, ya no hay un sector que se cuestiona que se estén restringiendo derechos.

CDR

CRUL

CDR

CRUL

CDR

CRUL

Exacto... entonces esa irrupción hay que entenderla en una cuestión más amplia que es el marco de esta mutación neoliberal, que es una mutación que tiene cosas que persisten, pero también cosas que se han modificado y que se han radicalizado como lo es la característica autoritaria de un neoliberalismo, que difiere en eso del de los años 80'. Los agentes protagónicos de la irrupción neoliberal, del ajuste estructural y las políticas neoliberales de los años 80' y 90', no eran unos seres mansitos. Sino que de alguna forma el asunto democrático en términos institucionales se preservaba con todo el debilitamiento de desregulación, flexibilización, privatización como tres movidas del neoliberalismo, pero que ahora se suman fuerza sociales negacionistas, canceladoras. Es en el 2019 que en varios países de la región emerge una fuerza pública represora que además tira línea, pone línea en las agendas publicas gubernamentales y esa es una transformación radical en términos de la violencia autoritaria con la que, digamos, el legítimo monopolio de la violencia del Estado puede actuar. Ya son policías, militares quienes te dicen qué es lo que hay que hacer sobre indicaciones de políticas, qué es un asunto para los políticos, para la representación política de la sociedad, ellos no son representantes políticos, ellos son en todo caso, llamémosle fuerza pública, guardianes del orden, pero no son en definitiva quienes deben dar indicaciones de política. Eso sucedió acá (en Ecuador) el Ministro de Defensa ordeno reprimir, con ínfulas de la escuela de las Américas y de estratega, dijo: "sobre este asunto hay que hacer así" ... y en fin el expresidente con tal ineptitud (Moreno) entre lo obvio y lo inaudito, dio lugar a lo que el ministro decía de cómo fortalecer y cuanto gastar en la fuerza pública, que reserve a los ciudadanos de "bien" y a la democracia. Pero eso fue un punto donde yo no me metí, sino que era la pauta para ver como ese neoliberalismo autoritario de necropolitica ..., porque además luego de la pandemia se notó el efecto de la desinversión en la salud y la educación. En ese contexto general, las organizaciones juveniles según su posicionamiento ideológico, no íbamos a cruzar con edades, no íbamos a cruzar con posiciones de los miembros, sino únicamente con los marcadores analíticos y clásicos de autodefinición político-ideológica de izquierda, centro y derecha con las limitaciones que ese esquema analítico tiene, entonces.

Y finalmente ahí, para concluir con esta pregunta, lo llamativo del asunto es que, en las afirmaciones positivas de la política, "¿que entienden los jóvenes por la política?", hay un alto nivel de coincidencia (entre izquierda y derecha), en las afirmativas son altas... "transformar la realidad" y van saliendo preguntas, en qué sentido transformar la realidad es para unos y otros "garantía de derechos", coinciden también en alto grado. Pero vamos a ver las distinciones cuando hacemos estas particiones, estas divisiones: izquierda, centro y derecha. Pero lo que consideramos relevante surge de esas tres afirmaciones positivas y en las más negativa que las coincidencias enunciativas de izquierda y derecha: "transformar la realidad" va por los mismos niveles, centro tiene casi 20 puntos de diferencia, que también da para plantear cierto tipo de conjeturas, ¿por qué el centro tiene esa diferencia?

Cuando uno revisa la literatura estamos viendo que las posiciones centristas en un contexto de alto nivel de polarización, el centro dice: "no sé si me sirva transformar la realidad? No creo" Porque en términos de juego político y dentro del marco democrático el centro ha estado corriendo a la derecha o la izquierda dependiendo de mayor oportunismo político, como conjetura, va por ahí, sin embargo, es un dato llamativo.

Pero cuando vemos que convergen izquierdas y derechas en el sentido de entender la política para transformar la realidad, puede parecer una cuestión obvia, me decían en algunos comentarios en mi exposición en el panel de la escuela, pero lo que a mí me llama la atención es que hay que ver el contenido de esa transformación: ¿qué es transformar la realidad para organizaciones de izquierda y organizaciones de derecha?

Y cuando vamos al trabajo cualitativo, nos encontramos entonces con algunos ejes discursivos, "transformar la realidad": "a través de nuestros propios trabajos", o de "nuestro propio espíritu emprendedor", a través de "nuestra propia voluntad", a través de digamos, "no estar dependiendo de ese Estado corrupto", a través del afianzamiento en valores nacionalistas, que nuestros próceres nos han inculcado y desatas todas las vertientes, digamos al menos cuatro grandes vertientes de los discursos de las derechas: nacionalismos, nativismos, emprendedorismos, populismos de derecha.

Y por el otro lado, en cuanto a las afirmaciones negativas de la política: "la política es corrupta" ¡llega a un 25 % en total!, pero sucede que, a los jóvenes de derecha, "la política es corrupta" llega al 54%, mientras que para los jóvenes de izquierda llega al 6%.

CDR Es mucha la diferencia!

CRUL

CRUL

CDR

CRUL

Claro, algo nos dice el juego analítico para no ir de una a lo interpretativo. ¿Qué implica que haya tantos puntos de diferencia? ¿Esa razón corrupta? Esa crítica de la razón corrupta está muy asociada a los que las derechas, no desde inicio de siglo, sino en general en la transición democrática, en la región, que es el proceso de desencantamiento temprano de la consolidación democrática, de los 80', la esperanza democrática... en donde a ustedes vuelve Alfonsín (1983-1989)⁵, luego Menem (1989-1999) pero aquí le matan a Jaime Roldos (1981), en un accidente aéreo supuestamente, asume Osvaldo Hurtado (1981-1984) y hay ajuste estructural rápidamente, luego viene el Consenso de Washington y todo el recetario fondo monetarista. En definitiva, todas esas formas de capitalismo con rostro humano y la lucha contra la pobreza... en fin todas consignas vacías empiezan a generar un escenario amplio de desencanto de la desconsolidación democrática y claramente de avenimiento de políticas neoliberales. En ese marco general no solo hay experiencias respecto a que "la política es corrupción", sino que además los discursos de las elites políticas confirma que sí es un terreno de corrupciones donde generalmente se salvan quienes más recursos pueden movilizar.

CDR En realidad cuestionan la democracia.

CRUL Cuestionan la institucionalidad.

CDR ¡Es la justificación para hablar mal de la democracia! La corrupción viene bien.

> Exacto, entonces que sucede eso en el sentido común del ciudadano común y si se intensifica cuando vienen los gobiernos progresistas, y ahí tienen mucho que decir los observatorios de medios, tienen mucho que decir en definitiva investigadores que hacen análisis cuantitativo que hacen análisis sobre las informaciones que salen. Yo les comenté lo del presidente Correa, en Ecuador antes de que Correa asuma, la Iglesia y los medios de comunicación ya hacían trabajo político descontextualizado, agresivo, en términos de que ese gobierno, de Correa, que iba a ser un gobierno "comunista" y "socialista", preparando el terreno.

Distorsionando la información.

Porque había un antecedente del 98` de Chaves6, donde sí, digamos, eso que empezó a llamarse luego el "socialismo del siglo XXI" tuvo un carácter claramente distinguible de los otros gobiernos progresistas de la región. De cuando entró Néstor (Kirchner) en Argentina, de cuando entro Lula (Da Silva) en Brasil o Evo (Morales) en Bolivia, es decir, el coronel no se

⁵ Unda Lara ejemplifica mencionando a los primeros presidentes democráticos de Argentina y de Ecuador y luego los que en contextos democráticos llevaron adelante las reformas neoliberales.

⁶ Hace referencia a la presidencia de Venezuela de Hugo Chávez (1999-2013).

CDR

anduvo mucho por las ramas... más en un contexto como el venezolano... unas oligarquías feroces... entonces, eso fue también intervención militar, otro carácter...; pero eso es el hito! Para mí, hay un antes y un después con Chaves, no estoy posicionándome, no es mi gusto, pero en términos analíticos opera la cosa así. Entonces, frente a todo ese asunto, de suspensión o por lo menos pérdida temporal de privilegios, las derechas se desquiciaron y entonces todo el trabajo político en el general comunicacional, de sentido común... polarización, da como resultado un poco lo que tenemos, por lo menos en esta última década. Vivimos una reconstitución de las derechas, unos rostros que aparecen, que emergen y digamos con una serie de expresiones que han resucitado de forma virulenta, con expresiones más o menos nuevas. También con una tercera tendencia que es una suerte de reapropiación de ciertos símbolos y de ciertos significados incluso que eran en cierta parte del patrimonio de cierta tradición o corriente progresista, democráticas.

Eso es lo que quería mostrar: cómo en este proceso de investigación y en esta preocupante o dulce confusión en la que vivimos como sociedad, cómo esos discursos, en definitiva, pueden tener esos elementos comunes en el nivel enunciativo, pero que requieren de alguna forma mirar, desmenuzar, analizar los contenidos que comportan, los actores que movilizan, que vehiculan esos contenidos, las finalidades.

Con relación a cómo están pensando el Estado, cómo están pensando el convivir democrático, que finalmente implica ciudadanía, ejercicio de ciudadanía a través de ejercicio de derechos, ¿no? Cómo están mirando la vida misma en cuanto a libertad, derechos de la gente, entonces en ese sentido si resulta altamente preocupante que una vez que mayoritarios sectores de población experimentaron derechos, muchas de esas primeras generaciones, en cuanto a esa posibilidad de ejercicios de derechos, ahora vean constreñidas esas posibilidades y se encuentran no solo con dificultades sino con serios obstáculos en el ejercicio de derechos, pero con un agravante: que esas explicaciones a ese impedimento de ese ejercicio de derechos se los atribuyen a los corruptos gobiernos progresistas.

¡Muy simplista! Claro, lo que quería comentar, en este sentido que vos planteas de los Estados y las democracias y este estudio que ustedes están haciendo desde el Observatorio, pensando un poco también en la ponencia de Melina (Vazquez), que también la compartió con vos en el panel y pensando en estas voces, en estas juventudes de derecha... o no sé cómo se denominarían... El peso de esta realidad que se impone, de pobreza, de desigualdad, que es conocido, que hay números, que hay estadísticas que sería un hecho triste pero que lo estamos viviendo como consecuencia de todos estos años de ajuste estructural y de retirada del Estado y de políticas imperialistas sobre nuestros países. Pensar este sentido común que se está instalando en estas juventudes a la hora de pensar la política y cuestionar el Estado que no existan o se restrinjan cada vez más las transferencias monetarias, los programas sociales, aquellas políticas que podrían quizás, de alguna forma que corresponden para garantizar derechos en distintos sectores sociales, afectados evidentemente por la pobreza y por la desigualdad. Pero esta mirada de posiciones sociales y de sectores sociales... porque ustedes en algún momento dejaron ver lo popular que pueden ser estas derechas juveniles ¿Qué paradójico! ¿no? Ponerse en un lugar de negar la realidad que se impone y hasta combatir las pocas/mínimas acciones que pudiesen estar haciéndose en los estados "democráticos" que con todas estas formas amorfas o reconfiguraciones que han tenido luego de las dificultades que se han tenido con las salidas de las dictaduras, que hasta el día de hoy van un poco como en sillas de rueda digamos...

CRUL

Muy claramente, cuando yo digo que hay una victoria en la disputa del sentido común, no por parte de las derechas, o sea van ganando por una serie de razones que conocemos, medios de comunicación, uso cotidiano de eso. Pero sobre todo porque justo a partir de un primerísimo lugar de las grandes corporaciones mediáticas y que no solo se dan a través de noticieros y los analistas que desfilan por ahí, sino que se da una serie de paquetes, de programas que se difunden, digo, si han tenido esa eficacia para colonizar el sentido común, mentalidades, representaciones.

CDR

Y en este caso de los jóvenes... que es sabido es la población más afectada por la desocupación, la pobreza, por la inseguridad.

CRUL

Entonces se va volviendo, digo yo, de lo que puedo apreciar, tanto en el trabajo como en las organizaciones juveniles, y sobre todo con estudiantes que no participan de ninguna forma asociativa.

Aquí en el Ecuador el índice de jóvenes asociados es de más o menos 32% o 36% dependiendo de las dos encuestas que operan de referencia y aplicadas en el 2019. Esas formas de ganar terreno y de colonizar mentalidades, sobre todo en jóvenes que no están asociados, se va volviendo de mal gusto entre los jóvenes, es como antes cuando entre los jóvenes no estabas en Facebook o las redes era una especie de cuerpo extraño... Entre estos jóvenes se va volviendo de mal gusto el que no diga al menos o tenga en realidad un emprendimiento, por lo menos en curso y operando esa categoría de "sí tengo un emprendimiento, profesor" el emprendimiento puede ser cualquier cosa sin el menor, sin los menores elementos de sustento, eso es el emprendedorismo.

Otro asunto fundamental de la derecha, sobre todo pensando en el caso brasilero, y aquí también en gran medida, creo que la victoria de Lasso⁷ tiene un componente fuertemente religioso. Las derechas han sabido trabajar fuertemente con ciertos resortes, de sectores, culturas populares que están afincadas primero en la precariedad y en su necesidad de salir y segundo en el tema simbólico y religioso.

En Ecuador, por ejemplo, el tema religioso y el tema fútbol, que a mi juicio no sé si es el primero o el segundo opio del pueblo, pero a través del futbol también en definitiva los sectores de derecha han sabido canalizar cierto tipo de discursividad con las que este asunto se han expresado concretamente no solo en las organizaciones de derecha. Existen y hay radicalidad, al final son agregaciones, llamémosle no mayoritarias de la sociedad, pero se han expresado en las contiendas electorales y en ellas lo hemos constatado: 2015, 8Macri... 2014 ya acá se pierden por parte del progresismo las principales alcaldías y prefecturas del país, 2017, Lenín Moreno acá en el Ecuador gana con el plan de gobierno de la revolución ciudadana.

En el trabajo que viene haciendo Melina (Vázquez) en el caso argentino, la misma cultura política, la movilización tiene otros antecedentes, tiene otro espesor, que en el caso ecuatoriano no es tan así. Los niveles de participación política de los jóvenes ecuatorianos están muy lejanos del caso argentino. La conciencia cívica política es bastante distante, los ciertos niveles de diálogo y deliberación que también operan, aunque ahora en términos de enemigos, de adversarios... En Ecuador son mucho más agrestes y hay unas distancias fuertes en cómo las derechas, trabajan sobre ese sentimiento popular. Aquí se van más al tema religioso, a la invocación a valores patrios con los que los sectores populares

⁷ Guillermo Lasso es el actual presidente de Ecuador, asumió en el 2021.

⁸ Primer presidente de Argentina cuyo partido político (PRO) representa totalmente al empresariado.

tienen una fuerte identificación y al tema futbolístico. Y tendremos que seguir trabajando, para incorporar unos datos del trabajo cualitativo, sobre todo de los relatos que justo estos jóvenes de organizaciones de derecha nos van a decir. Los relatos que más tenemos de las entrevistas, de jóvenes que están en las organizaciones de Lasso, dirigiendo políticas de juventud, nos dicen que "el fracaso de la izquierda es en todos lados", que "el socialismo solo produce pobreza" ...

CDR ¡No en el capitalismo! ¡No!... (risas)

CRUL "El socialismo es de perdedores, produce pobreza", y ese un discurso... y otra cosa que

se posicionó mucho en Ecuador es de "resentidos sociales" ...

Claro, ¡porque es una sociedad tan justa que no es necesario hacer reclamos!... CDR

CRUL Que opera digamos como "no hay que quejarse, hay que trabajar", "no hay que protestar", ¡es increíble cómo una asambleísta de acá, reclamó los Derechos Humanos de las piedras del centro histórico! ¡Los bloques, eso no es chiste! ¿Quién vela por los Derechos Humanos de las

piedras? Porque esto es el centro histórico, no.

Esa confrontación como en todos lados, está absolutamente polarizada y estamos tratando de avanzar, en mi caso con los relatos e ir mirando las categorías a través de esos relatos, como esas categorías van formando si quieres los ejes de oposición, en ejes semánticos. El tema "libertad" por ejemplo, qué significado tiene para estos y tiene para los otros como se van posicionando frente a eso, como van activando sus procesos organizativos, sus procesos de movilización frente a las categorías que van saliendo en las entrevistas. Con respecto al trabajo, está garantizado en la Constitución y es el Estado el que debe proveer las condiciones y por otro lado el trabajo es un asunto que la persona debe, bueno, por ahí un poco vamos.

CDR Te agradezco muchísimo, gracias por el tiempo, sé que te tienes que ir rápido a otra actividad.

Mantuvimos una entrevista con el investigador ecuatoriano, René Unda Lara, en la Universidad Salesiana, Quito, Ecuador, donde se realizó la X Escuela de Infancias y Juventudes de Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales - CLACSO/Red Iberoamericana de Posgrados en Infancia y Juventud - Red INJU. Allí pudimos profundizar acerca de su exposición en una de las mesas centrales de la escuela, donde pudo desplegar aspectos específicos de un informe sobre acciones colectivas en pandemia presentados por el Observatorio Latinoamericano y Caribeño de Infancias y Juventudes. Unda Lara pone el foco en la visibilidad y emergencia de las derechas en Latinoamérica y como se están expresando en discursos, prácticas y sentido común en las organizaciones juveniles. El investigador desarrolla las categorías y dimensiones con que se ha construido el análisis y viene a brindar aproximaciones de sentidos a cerca de una realidad que se impone en nuestra región. Unda Lara avanza en su reflexión tensionando sobre las construcciones democráticas, los populismos y el ascenso del neoliberalismo que él le llama autoritario. Este es el contexto para el análisis la vuelta de las derechas.

Palabras clave: organizaciones juveniles, acciones políticas, pandemia (COVID-19), derechas.

número 34 · ano/año 10 · set/sep · dez/dic 2022 · desidades

RESUMEN

A irrupção da direita nas organizações juvenis latino-americanas

RESUMO

Realizamos uma entrevista com o pesquisador equatoriano Rene Unda Lara, na Universidade Salesiana, Quito, Equador, onde foi realizada a X Escuela de Infancias y Juventudes do Conselho Latinoamericano de Ciências Sociais - CLACSO/Rede Iberoamericana de Pós Graduação em Infância e Juventude – Rede INJU. Lá pudemos aprofundar sua apresentação em uma das mesas centrais da escola, onde pôde expor aspectos específicos de um relatório sobre ações coletivas na pandemia apresentado pelo Observatório Latino americano y Caribeño de Infancias y Juventudes. Unda Lara enfoca a visibilidade e emergência dos direitos na América Latina e como eles estão sendo expressos em discursos, práticas e senso comum em organizações juvenis. O pesquisador desenvolve as categorias e dimensões com as quais a análise vem sendo construída e passa a fornecer aproximações de significados sobre uma realidade que impera em nossa região. Unda Lara avança em sua reflexão insistindo nas construções democráticas, nos populismos e na ascensão do neoliberalismo que chama de autoritário. Este é o contexto para a análise da volta das direitas.

Palavras-chave:

organizações juvenis, ações políticas, pandemia (COVID-19), direitos. The emergence of the right in Latin American youth organizations

ABSTRACT

We held an interview with the Ecuadorian researcher, Rene Unda Lara, at the Salesian University, Quito, Ecuador, where the X Escuela de Infancias y Juventudes de Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – CLACSO/Red Iberoamericana de Posgrados en Infancia y Juventud – Red INJU. There we were able to delve into his presentation at one of the central tables of the symposium, where he was able to exhibit specific aspects of a report on collective actions in the pandemic presented by Observatorio Latinoamericano y Caribeño de Infancias y Juventudes. Unda Lara focuses on the visibility and emergence of the rights in Latin America and how they are being expressed in discourses, practices and common sense in youth organizations. The researcher develops the categories and dimensions with which the analysis has been built and comes to provide approximations of meanings about a reality that prevails in our region. Unda Lara advances in his reflection stressing on democratic constructions, populisms and the rise of neoliberalism that he calls authoritarian. This is the context for the analysis of the right wing re-emergence.

Keywords:

FECHA DE RECEPCIÓN: 04/08/2022 **FECHA DE APROBACIÓN:** 25/10/2022



youth organizations, political actions, pandemic (COVID-19), rights.

Carlos René Unda Lara

Doutor en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, Universidad Manizales, Colombia. Profesor investigador y coordinador del Grupo de Investigación de sobre Niñez, Adolescencia y Juventud en la Universidad Politécnica Salesiana (CINAJ/UPS), Ecuador. Investigador y cocoordinador del eje Participación, acción colectiva juvenil y Estado del Grupo de Trabajo Infancias y Juventudes de lo Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

E-mail: cunda@ups.edu.ec



Carla Daniela Rosales

Póst'doctoranda en Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano – CINDE, Menizales, Colombia/Red Iberoamericana de Posgrados en Infancia y Juventud – Red INJU. Doutora en Estudios Sociales Agrarios, Universidad Nacional de Córdoba (UNC), Argentina. Investigadora del Grupo de Trabajo de Infancias y Juventudes del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

E-mail: carladanielarosales@gmail.com